



Un Signe Perdu dans le Temps

Si vous assistez aujourd'hui à la Messe, vous remarquerez peut-être que le prêtre rompt l'Hostie avant la Communion. Cela peut sembler être un simple geste pratique, mais dans la Tradition de l'Église, cet acte avait une signification profonde et symbolique. Dans la liturgie traditionnelle, avant la Communion, le prêtre rompait l'Hostie consacrée en **trois parties**. Ce rite, connu sous le nom de **Fraction du Pain**, était bien plus qu'un simple mouvement liturgique : il révélait le mystère de la Très Sainte Trinité et la communion des fidèles en Christ.

Cependant, avec les réformes liturgiques et les changements dans la manière dont la Messe est célébrée dans de nombreuses paroisses, ce rite a été minimisé, voire presque oublié. Qu'avons-nous perdu avec cela ? Pourquoi la fraction de l'Hostie était-elle si importante ? Et surtout, comment pouvons-nous redécouvrir sa signification profonde pour notre vie spirituelle aujourd'hui ?

La Fraction du Pain dans l'Église Primitive : Un Acte d'Unité

Depuis les temps apostoliques, la **Fraction du Pain** était le nom que les premiers chrétiens utilisaient pour désigner l'Eucharistie. Dans les Actes des Apôtres, nous lisons :

« Ils étaient assidus à l'enseignement des Apôtres, à la communion fraternelle, à la fraction du pain et aux prières. » (Ac 2,42)

Cette expression ne faisait pas seulement référence à l'action physique de rompre le pain, mais aussi à la réalité mystique de la communion des fidèles dans le Corps du Christ. Le pain, qui représentait le Christ, était rompu et partagé entre tous, reflétant ainsi l'unité de l'Église en Lui.

Dans les premiers siècles, ce geste était encore plus visible, car l'Eucharistie était célébrée avec du pain azyme qui était rompu en morceaux pour être distribué aux fidèles. Cette fraction n'était pas simplement fonctionnelle ; elle était un acte qui rendait visible l'unité du Corps du Christ dans l'Église.



Le Rite dans la Messe Traditionnelle : Trois Parties, Un Seul Corps

Avec le développement de la liturgie, la Fraction du Pain est devenue un rite chargé d'une signification théologique profonde. Dans la Messe traditionnelle, avant la Communion, le prêtre prenait l'Hostie consacrée et la rompait en **trois parties** :

1. Une partie restait sur la patène.
2. Une autre partie était placée dans le calice avec le Sang du Christ.
3. La dernière partie était consommée par le prêtre.

Ce geste n'était pas anodin. Chaque partie avait une signification profonde :

- **La Très Sainte Trinité** : La triple division de l'Hostie représentait les trois Personnes divines en un seul Dieu.
- **Le Christ, Victime et Rédempteur** : La fraction de l'Hostie évoquait le sacrifice du Christ sur la Croix, dont le corps a été « rompu » pour nous.
- **L'Unité des Fidèles** : En réunissant un fragment de l'Hostie avec le calice, on exprimait la réalité que le Christ est inséparable dans son Corps et son Sang, tout comme les fidèles doivent rester unis en Lui.

Ce rite était accompagné d'une prière très significative : « *Pax Domini sit semper vobiscum* » (« Que la paix du Seigneur soit toujours avec vous »). Ce n'était pas un simple salut, mais la proclamation que la vraie paix vient uniquement du Christ, dont la présence réelle se manifestait dans l'Eucharistie.

Pourquoi ce Geste a-t-il Été Perdu ?

Avec la réforme liturgique qui a suivi le Concile Vatican II, l'importance de certains signes visibles a été réduite. Dans de nombreuses célébrations modernes, la fraction de l'Hostie est presque imperceptible, et son sens symbolique a été oublié.

Parmi les raisons de ce changement, on peut citer :

- La simplification de la liturgie pour la rendre plus accessible.
- L'introduction de nouvelles pratiques, comme l'usage de petites hosties pour la Communion, rendant inutile la fraction de l'Hostie.
- Un changement dans la théologie eucharistique, qui a davantage mis l'accent sur le



repas partagé que sur le sacrifice rédempteur.

Cependant, en perdant ce geste, nous avons aussi perdu un rappel visible du mystère de l'Eucharistie et de notre communion en Christ.

Redécouvrir la Fraction du Pain dans Notre Vie Spirituelle

Bien que la Fraction du Pain ait été minimisée dans de nombreuses paroisses, nous pouvons redécouvrir sa richesse spirituelle et l'appliquer à notre vie chrétienne.

1. **Vivre l'Unité en Christ** : L'Eucharistie n'est pas un acte individuel ; elle nous unit comme membres d'un même Corps. Nous devons vivre cette unité au quotidien, éviter les divisions et chercher la communion avec nos frères et sœurs dans la foi.
2. **Se Rappeler le Sacrifice du Christ** : La fraction de l'Hostie nous rappelle que le Christ s'est donné pour nous. Notre vie chrétienne doit être une réponse d'amour et de sacrifice, offrant notre temps et nos talents au service des autres.
3. **Approfondir Notre Connaissance de la Messe Traditionnelle** : Connaître la liturgie traditionnelle nous aide à redécouvrir des signes et des gestes qui enrichissent notre compréhension du mystère eucharistique. Même si nous assistons à la Messe dans sa forme moderne, nous pouvons apprendre de la Tradition pour vivre l'Eucharistie avec plus de profondeur.

Conclusion : Un Geste à Retrouver

Le rite de la Fraction du Pain n'est pas seulement un détail liturgique du passé. C'est un signe qui nous rappelle l'unité de l'Église, le sacrifice rédempteur du Christ et la présence réelle de Dieu parmi nous.

Si nous voulons revitaliser notre vie spirituelle et vivre plus pleinement l'Eucharistie, nous devons retrouver le sens profond de ces gestes. Lorsque nous voyons l'Hostie rompue, rappelons-nous qu'en Christ, nous sommes appelés à être un, comme Il est un avec le Père et le Saint-Esprit.

La prochaine fois que vous participerez à la Sainte Messe, observez ce geste avec un nouveau regard. Et lorsque vous communiez, faites-le avec la certitude que vous faites partie d'un Corps uni en Christ, dans l'attente du jour où nous serons réunis avec Lui dans la communion éternelle du Ciel.



Le Rite de la Fraction du Pain : Le Geste Oublié qui Révèle le Mystère de l'Unité en Christ | 4

Que ce signe oublié soit pour nous un appel à l'unité, à l'amour et au don total à Christ !